

El Lic. Mora explica cómo se produjo la prisión y libertad de Picado

Los vanguardistas fueron movidos por razones políticas y humanitarias que el señor Mora explica aquí.

Al acceder a las gestiones de Mora y Aguiluz, las autoridades declararon: "Nuestra decisión debe tomarse como un tributo de la Revolución Cubana a las tradiciones democráticas y pacifistas del pueblo costarricense y como un homenaje a la memoria del ex-Presidente Picado en cuanto éste fue aliado del Partido de los trabajadores de Costa Rica para darle al pueblo costarricense muy importantes conquistas sociales".



La presente foto fue tomada momentos después de haber sido libertado don Teodoro Picado Lara. En la foto aparecen, de izquierda a derecha: teniente Carlos Muñoz, Jefe de la sección donde guardó prisión el señor Picado; Lic. Manuel Mora; don Teodoro Picado y don Marcial Aguiluz.

Para responder a inquietudes de nuestros lectores que nos llegan por diferentes conductos solicitamos al Lic. don Manuel Mora algunas explicaciones en relación con el caso de don Teodoro Picado. A continuación reconstruimos la conversación.

"El señor Picado —nos dijo— está ya en libertad pero no regresará al

(—Pasa a la Pág. 2—)

Protesta la CGTC contra partido de futbol a la hora de los desfiles del 10. de Mayo

Detrás de todo hay un interés anti-obrero: lo que pretende el Movimiento Costa Rica "Libre" es boicotear el desfile y mitín del Día Internacional del Trabajo.

Hemos recibido copia de las siguientes cartas:

Abril 2 de 1964

Señores JUNTA DIRECTIVA Federación Nacional de Fútbol

Ha informado la prensa nacional que a solicitud del Movimiento Costa Rica Libre (organi-

zación de tipo fascista) el PRIMER DE MAYO próximo se jugará un partido internacional de fútbol que se ofrecera gratuitamente a los aficionados.

Esto no tendría nada de particular, si detrás de todo eso no hubiera un interés político y más que eso, anti-obrero. Lo que tra-

(—Pasa a la Pág. 2—)

Ningún dirigente actual de los Sindicatos tuvo que ver con la Cooperativa FETRABA

El licenciado Alvaro Montero Vega deshace las calumnias regadas irresponsablemente por la Bananera.

LIBERTAD

Director
OVIDIO SALAZAR

Sábado 11 de abril de 1964
No. 72 — AÑO 2

San José, Costa Rica, A. C.
Impreso en Imprenta Elena

Romperá el Gobierno la tradición de 30 años?

Juan Rafael Solís se refiere al acuerdo oficial para prohibir las reuniones del Primero de Mayo en algunos lugares de la zona bananera.

Los diarios han informado del acuerdo adoptado en una reunión celebrada en el Ministerio de Gobernación, con asistencia de diversas autoridades, para prohibir las reuniones del Primero de Mayo

en Villa Neily, Golfito, Puerto Cortés y San Vito de Java, en vista de la "tensión existente por la huelga bananera de Chiriquí y en la región fronteriza".

El Gobierno ha querido crear

artificialmente, con fines que desconocemos, una situación tirante en la zona bananera del Pacífico Sur. Para conseguirlo envió fuertes contingentes militares, podes-

(—Pasa a la Pág. 2—)

No dejar que enciendan el fósforo desde Costa Rica

Vamos a apelar a todos los buenos costarricenses, en un acto público, legal, patriótico y pacífico, para que no se permitan agresiones a ningún pueblo desde Costa Rica.

Vamos a defender la paz y la soberanía de Costa Rica: la tranquilidad pública, las leyes, la conveniencia de los costarricenses y quizás la paz mundial.

Don Ovidio Salazar, en su carácter de directivo de la Sociedad de Amistad con los Pueblos, anuncia el gran acto del 17 de abril.

Don Ovidio Salazar, nuestro querido director, es miembro de la directiva de la Sociedad Costarricense de Amistad con los Pueblos y en tal carácter propuso la celebración de un acto público en el que se condene el uso del suelo nacional para una agresión contra Cuba.

Un redactor de LIBERTAD conversó al respecto con su director, y le pareció de interés publi-

(—Pasa a la Pág. 8—)

El mono quiere imitar a lacerda



(Ulate declaró ante las cámaras de televisión que aquí había que dar un golpe de estado al estilo de Brasil). (Ver nota completa en Pág.8)

El comercio y Brasil

En página 6 insertamos el texto del discurso que pronunció a las 8 de la noche del 4 de abril desde la radiocemisora "La Voz del Trópico" Arnoldo Ferrero, abordando el tema del comercio mundial sin cortapisas y los sucesos del Brasil.

Gran campaña nacional para salvar la Ciudad de Cartago

La Juventud Socialista Costarricense invita a todos los jóvenes a trabajar voluntariamente en las defensas de la ciudad de Cartago.

Suspensión de lecciones por 8 días para que todos los estudiantes se trasladen a realizar en un soberbio movimiento de masas la patriótica tarea.

La ciudad de Cartago y zonas vecinas, así como algunas regiones del valle de San José están en peligro. El informe del grupo de vulcanólogos mantiene justamente alarmada a la población de todo el país. En Cartago, fundamentalmente, y con plena razón, hay alarma. El gobierno ha

tomado algunas medidas que mucha gente considera insuficientes. El problema de la salvación de Cartago y de la prevención de peligros que se ciernen sobre las ciudades vecinas al Irazú, es un asunto que corresponde a todos los ciudadanos, sin excepciones de ninguna clase. —Pasa a la Pág. 8—

Hay que impedir se produzca una catástrofe en la Ciudad de Cartago

Qué viene a hacer el estado Mayor del gorilismo?

Hasta "La Nación" se sorprende de la reunión que celebrará en nuestra capital la Junta Interamericana de Defensa.

Para celebrar una reunión del 14 al 17 de los corrientes se anuncia la llegada al país de los integrantes de la Junta Interamericana de Defensa, con sede en Washington, cuerpo de coordinación entre los militares guerre-

(—Pasa a la Pág. 8—)

La Federación Nacional de Juntas Progresistas hace un llamamiento para iniciar una gran contribución económica nacional para financiar las obras de defensa de Cartago y demás lugares.

Lograremos nuestro propósito si el esfuerzo es organizado, coordinado y resuelto.

La Federación Nacional de Juntas Progresistas, apolítica y unitaria, ante la gravedad del informe de los vulcanólogos, considera que es necesaria la realización de un gran esfuerzo nacional ENCAMINADO A IMPEDIR QUE SE PRODUZCA LA CATASTROFE.

A fin de lograr el cumplimiento de este propósito, cuya urgencia y necesidad no son discutidas, la Federación propone que se levante de inmediato una contribución nacional, encabezada por el Gobierno de la República y por todas las entidades autónomas y

(—Pasa a la Pág. 8—)

Primero de Mayo, 5 de la tarde, Plaza del Pacífico

EDITORIAL

SUBVERSION EN EL PACIFICO SUR?

El país está acostumbrado a los reportes, originados en fuentes del Ministerio de Seguridad Pública —o más propiamente— de la Misión Militar Americana que opera como "manda más" en ese Ministerio, sobre supuestas actividades subversivas. Los agentes de la CIA y en general de las diversas organizaciones de la policía norteamericana, son expertos en el uso y aplicación de cierta terminología, escogida especialmente para calificar las actividades que se oponen o que en alguna forma incomodan a los monopolios yanquis que explotan la América Latina o las instituciones, hoy múltiples, con que ejercen su dominio político y militar en el Hemisferio Occidental.

Uno de los términos más usados para calificar a toda persona adversa al imperialismo, o a los partidarios activos de la paz, o a los luchadores por las libertades democráticas, o a los dirigentes obreros que no sirven como instrumento de la ORIT, y en general a toda persona honesta que no comulgue con el "modo de vida norteamericano", es el de "elementos subversivos". Así para nuestro flamante Servicio de Inteligencia, que actúa descaradamente como una prolongación en territorio nacional de la policía yanqui (CIA y FBI) son "elementos subversivos" los comunistas, los partidarios de la Revolución Cubana, don Julio Suñol y sus amigos, los dirigentes de la C.G.T.C. y sus sindicatos, los miembros de las Juntas Progresistas que no están afiliadas a la llamada Federación Democrática, los comités de lucha contra el alza de las tarifas de cañería y eléctricas, los intelectuales liberales que defienden las libertades públicas, los patriotas, que en cualquier forma se opongan a que continúe la política de entrega de la economía nacional a intereses imperialistas, etc., etc.

Este mismo calificativo es constantemente empleado, como argumento supremo, por el "Rearme Moral", el Movimiento Costa Rica Libre, y demás "entes" creados por la imaginación calenturienta del atribulado imperialismo yanqui, para calificar a las mismas personas.

"Subversivo" es hoy sinónimo no sólo de revolucionario, sino de demócrata verdadero, de patriota, de tolerante, de progresista, de culto. Todo intelectual verdadero es sospechoso de "subversivo". Cualquiera que tenga la pretensión de pensar por su cuenta y no conforme a los moldes elaborados como clisés por los órganos de propaganda imperialista, es un "elemento subversivo".

Recientemente uno de los diarios encabezó un titular con las siguientes palabras: "SUBVERSION EN EL PACIFICO SUR, denuncia el Ministro Carro". Se refería, por supuesto, al señor Ministro de Trabajo. La "sensacional" denuncia de don Alfonso vino a servir como corolario del despliegue de propaganda y de fuerzas militares, hecho con el objeto de crear la impresión de que estaba a punto de estallar una verdadera revolución en la región fronteriza del Pacífico Sur, supuestamente coordinada con la huelga bananera de los obreros de la Chiriquí Land Co., en Panamá, hecho comentado por nosotros en el editorial del número anterior de este semanario.

El señor Ministro Carro ha sido siempre considerado como una persona reposada y ecuánime. Su nombramiento para el cargo de Ministro de Trabajo fue por eso bien recibido por la opinión pública, inclusive los círculos de oposición al Gobierno. Se consideraba que don Alfonso Carro volvería a orientar al Ministerio de Trabajo, como en los tiempos de su fundación, por un cauce democrático y progresista. Pero desgraciadamente hemos tenido que experimentar una cierta desilusión. El señor Carro se ha mantenido, sin sonrojo alguno, por los caminos trillados por sus antecesores, convirtiendo también su Ministerio en una agencia al servicio de los monopolios imperialistas y de los círculos capitalistas más retrógrados.

El señor Carro sabe, porque debe conocer de memoria el Código de Trabajo, que es legal, democrático y eminentemente ordenado el hecho de que un grupo de trabajadores o un sindicato obrero, plantee, por las vías previstas en el Código de Trabajo, cualquier género de demandas a las empresas patronales. El señor Carro sabe que los sindicatos existen o deben existir, para plantear a sus patronos conflictos colectivos de carácter económico social, Convenciones Colectivas o simples demandas económicas, todo dentro de las normas jurídicas que establece el Código de Trabajo. Más todavía. Don Alfonso sabe que la propia Constitución Política de la República garantiza el derecho de huelga, al igual que el derecho a concertar Convenciones Colectivas de Trabajo. Entonces, ¿cómo puede el señor Ministro de Trabajo denunciar como "subversiva" la actividad de los sindicatos bananeros consistente en recoger firmas para plantear a la Compañía Frutera un Conflicto Colectivo de Carácter Económico Social?

El Ministerio de Trabajo fue creado, al promulgarse las Garantías Sociales y el Código de Trabajo, para que velara por el cumplimiento de los principios enunciados en ambos instrumentos. Y ahora resulta el absurdo, que no sabemos cómo calificar, de que el propio Ministro de Trabajo denuncia como "subversión", la recogida de firmas para plantear un Conflicto Colectivo por parte de los sindicatos bananeros. ¿Es que, acaso, la zona bananera no está bajo la jurisdicción de la Constitución y de las leyes de Costa Rica y que lo que es constitucional y legal en el resto del país, es "subversivo" en el Pacífico Sur?

Ningún dirigente actual de los Sindicatos tuvo que ver con la Cooperativa FEIRABA

Los propagandistas a sueldo de la Compañía Bananera no tienen otro recurso para atacar a los dirigentes sindicales que echar sobre ellos la responsabilidad por la liquidación de la Cooperativa Feiraba y al mismo tiempo decir que los dirigentes se apropiaron de grandes sumas de dinero. Nunca estos señores se han atrevido a decir, con sus nombres y apellidos, cuáles dirigentes sindicales cogieron dinero de la Cooperativa y en qué cantidad. Lo que se han atrevido a decir es que Juan Rafael Solís Barboza viajó a China y últimamente a Brasil con los dineros de la Cooperativa. Sería bueno que algún jefe bananero hiciera ese cargo con su firma para llevarlo a los Tribunales a ver si puede probar semejante falsedad. Ningún dirigente sindical de Costa Rica ha asistido a reuniones internacionales con gastos pagados por los sindicatos costarricenses, que toda la gente sabe que no tienen dinero para esos gastos. Siempre que ha salido un dirigente sindical ha sido con los gastos pagados por los sindicatos del país en donde se celebra la reunión o por la organización que convoca. Solís fue a China con su pasaje y gastos pagados por el Comité Coordinador Sindical de América Latina. Esto lo afirmamos y lo podemos probar ante cualquier Tribunal de la República en cualquier momento.

Los sindicatos de la zona bananera lo único que hicieron en relación con la Cooperativa Feiraba fue ayudarla. Por ejemplo: la Unión de Trabajadores de Golfito invirtió en la Cooperativa más de quince mil colones; y los invirtió

en la misma forma y corriendo los mismos riesgos que cualquier trabajador. Nadie puede decir que la UTG se aprovechara de la Cooperativa para beneficio de alguno de sus dirigentes; por lo contrario, la ayudó como queda dicho.

Todo el mundo sabe en la zona bananera que los dirigentes que pertenecieron a la FOBA (Federación de Obreros Bananeros y Anexos) y sus dirigentes nunca tuvieron nada que ver con la Cooperativa Feiraba. Retamos a los jefes de la Bananera que señalen cuándo tuvieron algo que ver con la Cooperativa Feiraba los comp. José Meléndez Ibarra, Domingo Rojas Villarreal, Isaías Marchena Moraga, Sabino Juárez Juárez, Amado Ruiz Ruiz, Guillermo Fuentes Ortega. ¿Podrían concretar esos señores si alguno de estos dirigentes sindicales tuvo algo que ver en la Cooperativa Feiraba y si alguno de ellos recibió de esa Cooperativa alguna suma de dinero? Está claro que no podrán contestar esta pregunta.

Y aclaramos esto, compañeros, para que ustedes tengan claro este asunto. No nos interesa ponernos en dimes y diretes con los altos empleados de la Bananera; ellos ganan su sueldo para defender a su patrono. Los trabajadores deben saber que los altos sueldos de los altos jefes bananeros salen del duro trabajo que ustedes mismos realizan y que no les pagan con justicia.

ALVARO MONTERO VEGA
Srio. de Asuntos Legales y de Conflictos de la Unión de Trabajadores de Golfito.

Protesta la...

ta el Movimiento Costa Rica Libre es de boicotear el desfile y mitin del Primero de Mayo que está preparando la CGTC.

Creemos conveniente que la Federación esté enterada de esta situación para que tome las medidas pertinentes a fin de no aparecer haciéndole el juego a una maniobra politiquera contra el movimiento obrero independiente, que nosotros sabemos esa Junta Directiva no estaría en disposición de hacerlo.

Agradeciendo la atención de Uds., me suscribo muy atentamente,

Juan Rafael SOLIS BARBOZA
Secretario General a. i. C.G.T.C.

Señores JUNTA DIRECTIVA
Deportivo Saprissa
Ciudad.
Estimados señores:

La prensa ha informado que ese prestigioso conjunto deportivo ha adquirido compromiso de hacer un juego el PRIMERO DE MAYO contra un equipo mejicano, espectáculo ese que se ofrecerá gratuitamente a los aficionados.

Estamos seguros de que esa Junta Directiva no se ha dado cuenta que el propósito aparentemente loable de dar ese premio a la afición deportiva lleva por detrás la intención premeditada de boicotear el desfile y mitin que para ese mismo día prepara la CGTC, central obrera independiente. Ese es el verdadero fin que persiguen los patrocinadores de ese evento deportivo.

Nosotros ponemos sobre aviso a esa Junta Directiva, porque no creemos que estén dispuestos a prestarse a un juego politiquero de las fuerzas más reaccionarias del país. Esperamos que ustedes habrán de comprender nuestra razón y en conocimiento de la verdad sabrán actuar con civismo ante maniobras deleznales contra el Movimiento Sindical Independiente.

Agradeciendo la fina atención de Uds., me suscribo muy atentamente,

Juan Rafael SOLIS BARBOZA
Secretario General a. i.
C.G.T.C.

Romperá el Gobierno...

rosamente armados, a dicha zona. Se usó como pretexto la huelga bananera de Chiriquí para montar esta pantomima.

En realidad, fuera del movimiento normal y legal de los trabajadores consistente en recoger firmas para plantear a la Compañía, conforme lo autoriza el Código de Trabajo, un Conflicto Colectivo de Carácter Económico y Social, nada anormal ocurre en la zona, todo está en paz y en orden. Son los guardias civiles, armados hasta los dientes y entrenados para la guerra de guerrillas en Fort Gullick, la única nota discordante en el Pacífico Sur.

Ahora viene el Gobierno a resolver que no dará permiso para

El Lic. Manuel Mora...

país en tanto el Gobierno de México no le conceda la respectiva visa. Entiendo que el Gobierno de Costa Rica está gestionando esa visa."

Pregunta: ¿Fue difícil obtener la libertad del señor Picado?

Respuesta: Hubo necesidad de vencer serios obstáculos. Como usted lo sabe, el señor Aguiluz y yo llegamos a La Habana en momentos en que se hacían en Nicaragua preparativos para agredir a Cuba; y a esto agregue usted las intrigas y amenazas constantes de Gonzalo Facio, Embajador de Costa Rica en Washington. El ambiente tenía que resultar difícil.

P.: ¿Y únicamente el señor Aguiluz y usted intervinieron en las gestiones?

R.: Bueno, en lo que conmigo se relaciona no sería correcto considerar que mi gestión tuvo un carácter exclusivamente personal. Detrás de mí estaba el movimiento político a que pertenezco y ese movimiento se hizo presente en las negociaciones.

P.: ¿Y por qué intervinieron ustedes en favor de la libertad de una persona que es adversaria de ustedes y que está íntimamente relacionada con los Somoza?

R.: Nos movieron razones de orden político y razones de orden humanitario. En cuanto a lo político nosotros hemos sido consecuentes con nuestra línea de defensa y fortalecimiento del régimen democrático. Comprobamos que el señor Picado no había ido a Cuba a dejar caer bombas, como se suponía, y si ésa era nuestra convicción no podíamos negarnos a contribuir a esclarecer ese punto en La Habana. Si nosotros queremos para Costa Rica un régimen sin represión política dentro del cual todos los ciudadanos tengan derecho a gozar de libertad cuando no han cometido delito y a defenderse cuando se les acuse de haberlo cometido, no podíamos negarnos a hacer buena esa línea en cuanto al señor Picado, en la medida de nuestras posibilidades, y prescindiendo de divergencias políticas e ideológicas. El señor Picado y sus amigos de Costa Rica, por su parte, también se han comprometido a defender el régimen democrático costarricense y a luchar por su mejoramiento. Es un trato limpio que tendrá que redundar en beneficio de todo el pueblo sin distinción de clases sociales. Ha llegado la hora de que todos los costarricenses —ricos y pobres, capitalistas y proletarios— demostremos con hechos nuestro propósito de mantener las libertades públicas y de garantizar la tranquilidad de nuestro conglomerado social. Situados en este mismo ángulo político, nosotros no pudimos dejar de tomar en cuenta que Teodoro Picado padre fue aliado del Partido de la clase trabajadora en la lucha por darle a nuestro pueblo un capítulo de garantías sociales y un Código de Trabajo. Ahora bien, desde el punto de vista humanitario nosotros reaccionamos como costarricenses y nos sentimos impulsados a colaborar para devolverle a un hogar un padre de cinco niños.

P.: Explíquenos, para terminar, señor Mora, las razones por las cuales el señor Picado fue mantenido preso.

R.: Esas razones están contenidas en un documento que las respectivas autoridades de Cuba entregaron a "Prensa Latina" para su difusión. Pongo en sus manos esas declaraciones.

Y el señor Mora nos entregó el documento que a continuación insertamos:

"Cuando el señor Picado aterrizó con su avión en territorio cubano nuestras poblaciones estaban siendo castigadas por bombas que dejaban caer aviones piratas procedentes de Nicaragua y Miami. En esos mismos días los señores Somoza daban a conocer su decisión de encabezar una nueva invasión a Cuba. El señor Picado piloteaba un avión de propiedad de los señores Somoza. El señor Picado es oficial de la Guardia Nacional de Nicaragua; y además, como se comprobó por los documentos que traía, es socio en diferentes negocios de los mismos Somoza. En esas condiciones las autoridades de Cuba han tenido derecho a considerar al señor Picado un colaborador de quienes nos agredieron en Playa Girón y de quienes nos ofrecen agredir de nuevo. Sin embargo, accediendo a gestiones del Jefe del Partido Vanguardia Popular de Costa Rica compañero Manuel Mora y del ex-diputado y compañero Marcial Aguiluz, damos libertad al señor Picado. Pero queremos que este hecho se considere como un tributo de nuestra Revolución a las tradiciones democráticas y pacifistas del pueblo costarricense que nos despiertan simpatía y respeto; y como un reconocimiento a la memoria del ex-Presidente Teodoro Picado padre, en cuanto éste colaboró con el Partido de los Trabajadores de Costa Rica para darle al pueblo costarricense importantes conquistas sociales".

Fruit Company en la zona bananera del Pacífico Sur.

Los trabajadores bananeros deberán sentirse defraudados por esta negativa oficial, signo del estado de crisis institucional que vive el país, sometido a fuerte presión para que continúe el proceso de mutilación de las libertades democráticas, especialmente de aquellas que se refieren a los derechos de los trabajadores.

San José, abril 8 de 1964.

Juan Rafael SOLIS BARBOZA
Secretario General
Federación Unitaria de los Trabajadores Agrícolas, Forestales y de las Plantaciones.

Defendamos unidos a Cartago de las inundaciones

NO PIDAMOS COMO MENDIGOS LO QUE PODEMOS HACER UNIDOS

AL MARGEN DEL LLAMAMIENTO DE LA JUVENTUD SOCIALISTA A TODOS LOS ESTUDIANTES Y JOVENES DE COSTA RICA.

"Otro de los puntos fue la actual emergencia que vive el país y la posibilidad de que el Licenciado Facio consiga en Washington una mayor ayuda". (Tomado de los periódicos).

Según los informes de los vulcanólogos de la UNESCO que estudiaron ampliamente todos los complejos aspectos que presenta la intensa y constante actividad del Irazú, es alarmante el peligro que determinan las enormes masas de materia volcánica acumuladas, en los contornos de la montaña, cuando sean arrastradas por las lluvias hacia los cauces de los ríos que nacen en las inmediaciones del volcán.

Como durante los temporales del año pasado ya se tuvo esa trágica experiencia y el Gobierno en su manifiesta apatía y lentitud en la acción, no parece intensificar ya y sin dilatorias, las medidas urgentes a tomarse con motivo de que faltan muy pocos días para que empiece la estación lluviosa, la Juventud Socialista ha lanzado un llamamiento a todos los estudiantes y jóvenes en general para que se apersonen, dirigidos por ingenieros y con el equipo técnico necesario, a realizar los estudios y cálculos sobre la capacidad de contención de los cauces de los ríos que nacen en las faldas del Irazú, por la enorme erosión que tiene que producirse al venir las lluvias con el acumulamiento de cenizas durante el verano, y trabajar en un gran movimiento de masas en la tarea de construir defensas.

Mientras se crean organismos burocráticos con gran costo de financiación y se pide como siempre dinero prestado, los muchachos de la Juventud Socialista invitan a los estudiantes a la acción inmediata y resuelta ante la emergencia e iniciarán la recolecta de una contribución voluntaria nacional, para crear la

base económica necesaria en esta patriótica y abnegada movilización.

Así es como se hacen las cosas cuando hay dignidad y patriotismo! Nada de andarse como mendigos implorando y suplicando, para que vengan otros a resolvernos nuestras angustias y nuestros problemas. Siguiendo el ejemplo de estos nobles jóvenes, todo Costa Rica debe ponerse ya en pie de acción y de cooperación desinteresada, para conjurar el mal que nos amenaza y hacer que sus efectos no alcancen proporciones desastrosas.

Si por la patria hemos de dar la vida cuando el enemigo amenaza su integridad y soberanía, ya que sería inconcebible ponernos a alquilar soldados para que defiendan por paga lo que es tan querido y tan nuestro como la patria, ahora que las fuerzas de la naturaleza son el elemento ciego e implacable que se cierne sobre un amplio sector de Costa Rica, todos debemos aprestarnos a la cooperación, al sacrificio más intenso de nuestra parte, para aminorar en lo posible los efectos de la gran calamidad. Y así, con altivez y con decoro empeñarnos todos en MERECE LA PATRIA, en hacernos dignos de ella en la única forma que se puede alcanzar ese gran privilegio o sea, con nuestro mantenido desvelo y sacrificio ante nuestros propios problemas y con el empeño de no comprometer más nuestra independencia gestionando empréstitos ruinosos. Cuando el pueblo se une en un propósito, siempre lo consigue. Su fuerza es invencible. ¡Dejémonos ya!, —alguna vez— de pedirle limosnas a Washington, como se mantienen haciéndolo estos políticos venales que con su curiosa actitud de mendigos nos lanzan al despenadero de una constante entrega y de una vil y bochornosa indignidad.

MARIA AGUILAR TORRES.

Sociedad Costarricense de Amistad con los Pueblos

(S. C. A. P.)

invita a sus asociados y amigos en general al acto de solidaridad con los presos políticos de España con motivo del 33 aniversario de la

REPUBLICA ESPAÑOLA

acto que será en homenaje al decano de los republicanos españoles en Costa Rica,

DON VICTOR LORZ LIZARRAGA

Se realizará el próximo domingo 12 de abril, a las 3 de la tarde, en los altos de Las Antillas, calle 10, avenida 10.

OTRA ESTAFA PUBLICA: MEZCLAS DE CAFE

Se suben las tarifas de agua; se suben las tarifas eléctricas; se amenaza con subir el precio de la leche y la carne; los autobuseros quieren tarifa general de a peseta; sube el costo de la vida, y ahora por recomendación del Poder Ejecutivo la Asamblea Legislativa discutirá el permiso para autorizar en un porcentaje alarmante la mezcla del café con maíz y azúcar que se venderá al precio del café. El dictamen de la comisión de asuntos económicos, con excepción del diputado Ramos acogió el proyecto del Poder Ejecutivo. Recomienda que las mezclas sean al 45 por ciento —casi mitad y mitad— y no sólo con maíz y azúcar, sino con "otros productos alimenticios", que no se detallan.

Como se ve es otra estafa al pueblo. Le van a dar un menajurje con el nombre de café para exportar más cantidad de café puro. Lo mismo pasa con la carne: se aumenta su precio porque el mejor ganado se exporta. Para el pueblo costarricense, basura. Para los grandes exportadores, todo.

No se sabe cuáles son los "otros productos alimenticios" con que se permite mezclar el café. Y desde luego, no es posible saber sus efectos sobre la salud; sobre la bolsa y sobre el paladar ya lo suponemos.

El pueblo debe saber por estas cosas que cuando los partidos mayoritarios actuales les piden sus votos, y cuando se niegue la inscripción legal de partidos realmente populares, debe movilizarse, primero para negarle el voto a quienes lo estafan y después

para garantizarse luchando por la inscripción de partidos sin compromisos con los grandes negociantes del café y el ganado.

Somoza se burla de la soberanía y del gobierno

Ya la semana pasada LIBERTAD se refirió a los "week-end" que en helicóptero viene a realizar a las playas del Coco, Guanaacaste, Anastasio Somoza Debayle, jefe-director de la Guardia Nacional de Nicaragua. El despliegue de fuerza armada que lo acompaña y el menosprecio con que entra y sale a Costa Rica, sin llenar ningún requisito, siendo el jefe de un ejército no sólo extraño sino adversario del pueblo costarricense, ha indignado a los guanaacastecos y a los veraneantes de aquella playa.

Somoza tiene en Nicaragua playas tan bellas como las nuestras, incluso algunas privadas suyas, y su llegada a suelo costarricense es simplemente deseo de demos-

Negociantes que al hacer sus ganancias elevando precios, regalan a manos llenas tuberculosis al pueblo.

trar que en el Gobierno de Costa Rica no hay nadie que lo haga respetar nuestras leyes y nuestra soberanía.

Pero no le basta con esa muestra de arrogancia. Hasta el diario La República ha hecho la denuncia de que Somoza, con tropas hasta de cien hombres armados, entra a sus latifundios, sitios en Costa Rica, y despliega tal aparatosa militar que es un verdadero insulto para nuestra Patria.

Los que permitieron su enquistamiento en la economía nacional y lo convirtieron en un esperrnible latifundista infiltrado en nuestro suelo, así como los que le permiten el pisoteo de nuestro honor nacional, son clásicos vende-patrias.

Semana contra la Tuberculosis

El 7 de este mes se abrió la Semana de la Salud, consagrada este año a luchar contra la tuberculosis. Se han dado charlas por radio y explicaciones a los funcionarios de la salud pública. Pero simultáneamente se anuncia que el Gobierno está estudiando el plan de los grandes ganaderos para aumentar el precio de la leche y la carne. Ambos son alimentos imprescindibles en cualquier

campana contra la tuberculosis, que se ceba, de manera general, en las personas desnutridas.

Estas incongruencias de un régimen pleno de contradicciones, deben alertar al pueblo para impedir que se le encarezca más el costo de la vida, se reduzca su consumo de leche y de carne y se aumente la incidencia de la tuberculosis, todo porque los grandes ganaderos quieren hacer más ganancias.

Opiniones

La U.P.I. explica para qué nos "ayudan" los E.U. y cómo engañan a los oprimidos

Un cable de la UPI publicado en "La Nación" del 4 de abril comienza así:

"Una Subcomisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Representantes informó hoy que se habían introducido cambios significativos en el programa de ayuda al extranjero, incluso la disminución en importancia del desarrollo económico como objetivo en sí".

"Los legisladores señalaron los puntos de vista de Frank Coffin, vicedirector del programa, de que su organismo había llegado a la conclusión de que no siempre está en el interés de Estados Unidos un programa de gran ayuda económica en determinado país."

A confesión de parte relevo de pruebas. La propia Subcomisión declara que "el desarrollo económico en sí" no es lo que les importa a los intereses de Estados Unidos.

Las pruebas, por lo demás, están siempre a la vista y a la orden de quien las quiera: son los miles de millones de dólares que los monopolios extraen por medio de sus inversiones y su comercio con los pueblos oprimidos, y a través de los altos intereses que les cobran por sus empréstitos. La mal llamada "ayuda al extranjero", que consiste principalmente en préstamos usurarios, es un disfraz detrás del cual se esconden el verdadero interés y los verdaderos objetivos. ¿De quién?

La propia UPI nos lo acaba de decir, ya que en este cable decidió hablar sin tapujos, tal como la había hecho la Comisión de Relaciones Exteriores: "...no siempre está en el interés de Estados Unidos un programa de gran ayuda económica en determinado país" — declara. Lo que equivale a que siempre que los Estados Unidos dan esa mal llamada ayuda, ya sea "grande" o "pequeña", es por interés y para beneficio de los Estados Unidos. Si lo confiesa Frank Coffin, Vicedirector del programa, y lo reitera la Subcomisión de la Cámara de Representantes de los Estados Unidos, todo está dicho. Pero sigamos con el cable:

"Dijo asimismo que en terrenos como el de la educación, los intereses y objetivos de Estados Unidos serían servidos mejor mediante ayuda para la educación de los grupos de individuos cuidadosamente seleccionados, que mediante la entrega directa de una donación al sistema educativo de un país particular."

Bueno; nosotros estábamos acostumbrados a que fueran los antimperialistas, los patriotas, los defensores de la liberación nacional de Latinoamérica, quienes nos explicaran, con cifras elocuentes y razonamientos incontrovertibles, que con las "ayudas económicas" y con la también mal llamada "ayuda para la educación" que los monopolios yanquis y sus agencias dicen prestar a nuestros empobrecidos países, se trata en realidad de servir a los intereses y objetivos de los Estados Unidos. Pero he aquí que la propia Subcomisión de la Cámara Norteamericana lo declara también, y sin ambages: "los intereses y objetivos de Estados Unidos serían servidos mejor...". Más claro no canta un gallo.

Y ustedes se preguntarán: pero ¿cómo diablos pueden ser tan francos esos imperialistas, o tan zopencos? ¡Mire que venir a confesarlo públicamente, cuando se les pasan gastando millones en propaganda para engañar a la gente sencilla de estos pobres países haciéndole creer que son magnates muy generosos!

Suceden tales cosas, y no porque sean zopencos y mucho menos francos. Es un hecho repetido todos los días que la verdad encuentra sus caminos de muchas maneras; se abre brecha hasta en las palabras de los mentirosos. Aunque, en este caso el asunto es más sen-

cillo: una Subcomisión del Congreso Norteamericano es asunto entre norteamericanos. Promueve discusiones, pero que son entre los lobos, no entre las ovejas. Ellos —los lobos— planean y discuten su política y sus métodos. Para eso tienen sus organismos. El gobierno de los consorcios y generales-gerentes actúa sirviéndose de lo que ellos llaman su democracia y sus instituciones. Sus discusiones son algunas secretas y otras públicas; y los periodistas se enteran de muchas por completo. Es más, a veces diputados, senadores o ministros hacen declaraciones en periódicos, revistas o radioemisoras, tan francas y brutales como esta que comentamos. Hablan entre norteamericanos; hablan por los magnates; hablan para el país imperialista. Tienen que demostrar que efectivamente van tras los "objetivos e intereses" de los Estados Unidos, lo que traducido a dólares quiere decir de las grandes compañías y las intrincadas redes financieras norteamericanas.

Lo que sorprende más bien es, que aún queden tantos millones de ingenuos y tontos en los países a los cuales los "ayudan", así sus ayudadores-explotadores.

Y poco después remata la UPI:

"La Subcomisión presidida por el representante demócrata Dante B. Fascell, ha estado estudiando los esfuerzos ideológicos de Estados Unidos en la guerra fría. Fascell expresó que el gobierno había dejado claramente establecido que Estados Unidos está también conformando más sus programas de ayuda a los objetivos de política exterior que este país espera alcanzar en cada país. Esto significa, añadió, una acentuación de los factores sociales, psicológicos e ideológicos."

Como toda persona bien enterada lo sabe, los negocios, la explotación económica, necesitan propaganda. Para comprar zapatos o tragarnos una pildora, tenemos que creer en la pildora y los zapatos. Todavía hay millones de gentes sencillas que, como dice nuestro, "se la compran" al gobierno norteamericano y a sus agentes de exprimiento internacional. Pero fijémonos bien en cómo la Subcomisión de marras y la de marras UPI vienen y confirman lo que tantos antimperialistas y verdaderos liberacionistas constantemente explican y demuestran: que la campaña política e ideológica que pagan los consorcios norteamericanos de cien maneras distintas y un solo dios verdadero, el dinero, tiene una única y suprema finalidad: arrojar la conciencia de la gente explotada; dorar la pildora; engañar.

Primero declaran que "los intereses y objetivos norteamericanos serían mejor servidos mediante ayuda para la educación de los grupos de individuos cuidadosamente seleccionados, que mediante la entrega directa de una donación al sistema educativo de un país particular". Aquí la Universidad y otras instituciones educacionales han recibido tales ayudas de la garra del león. Pero ya estamos viendo que el león considera más fructífero —para el león!— escoger a grupos de gente de siete suelas, becarla, deformarle su sentido nacional, norteamericanizarla, y luego devolverla a estas semicolonias para que se encarguen por cuenta de los magnates norteamericanos y al servicio del gobierno norteamericano —que no de sus pobres patrias— de continuar degenerando educativamente y engañando a la juventud.

¡Pero si lo dice la Subcomisión que distribuye estas "ayudas"! Y para hacerlo todavía más indiscutible, después dispara el último párrafo, donde habla de los "esfuerzos ideológicos de Estados Unidos en la guerra fría" y de que "Estados Unidos está también conformando más sus programas de

(—Pasa a la Pág. 8—)

Los Estados Unidos quieren estabilizar la miseria, dijo delegado colombiano

GINEBRA, abril 3.—En 1953 la exportación mundial de café era de 34 millones 647 mil sacos, con un valor de dos mil 450 millones de dólares. Nueve años después, la exportación se había elevado a 46 millones 290 mil sacos, pero su precio total había descendido a mil 721 millones de dólares, dijo en su intervención en la primera comisión el jefe de la delegación colombiana, Carlos Lleras Restrepo.

La primera comisión de la conferencia de las Naciones Unidas sobre comercio y desarrollo tiene a su cargo el estudio de cuanto concierne a los productos básicos, producción, precios, mercados, y ellos constituyen la fuente o fuentes principales de ingresos de los países en desarrollo.

En Colombia, el producto básico fundamental es el café. A él se concretó, en lo fundamental, el informe del jefe de la delegación de ese país, en el curso del cual subrayó que "el café está gravado con tarifas aduaneras en la mayor parte de los países industrializados de economía de mercado (capitalistas) y en algunos, además con impuestos internos que llegan a muy altos niveles".

El delegado colombiano destacó que el café, que por su valor ocupa el segundo lugar en el comercio mundial, reviste extraordinaria importancia para un gran número de países y de muchos trabajadores de América Latina, África y Asia, e hizo hincapié en afirmar que para Colombia, representa la columna vertebral de su producción agrícola y de su comercio exterior.

Luego evaluó las características de la producción cafetera, el largo tiempo que transcurre entre la siembra y la producción, el alto costo de las plantaciones, que a veces supera el valor de la tierra y otros aspectos, lo que conduce a que ese producto básico "presente una historia de numerosos y frecuentes desequilibrios, con abruptas y cortas alzas en los precios que han dado la ilusión de una prosperidad y largos períodos de baja con reales y duraderas consecuencias de depresión económica para los países productores".

Refiriéndose concretamente a Colombia, destacó que el café colombiano valía cerca de sesenta centavos de dólar en 1953. En 1958 había descendido a 52 y en 1963 llegaba al bajísimo nivel de los 39 centavos de dólar por libra.

Se advierte —agregó— una clara contradicción entre el objetivo de facilitar el desarrollo, aceptado de manera prácticamente unánime por los grandes países consumidores, las afirmaciones reiteradamente hechas acerca de la necesidad de que los productos básicos tengan por ello precios justos, estables y remunerativos, y la realidad que nos muestra la aplicación práctica del acuerdo cafetero.

Ha habido por parte de algunos grandes países consumidores, subrayó Lleras Restrepo, la tendencia a buscar una interpretación del convenio cafetero destinada a impedir la formación de una nueva, natural y más justa plataforma de precios aunque ella todavía no llega a los niveles que en 1958 provocaron la inquietud que condujo a la creación de ese organismo.

Y luego de esa alusión a la reciente batalla contra los precios de recuperación alcanzados por el café, dirigida por Estados Unidos, el delegado colombiano puso énfasis al afirmar que "Colombia, los países productores, países subdesarrollados, no pueden aceptar en ningún caso un criterio de aplicación que conduzca a la estabilización de la miseria".

No cree Colombia, que haya equidad alguna en esos movimientos, contrarios en un todo a las repetidas declaraciones hechas a favor de la aceleración del desarrollo y a los fines mismos de esta conferencia, expresó seguidamente Lleras Restrepo.

La intervención del embajador colombiano finalizó con una proposición a la conferencia para crear un grupo de trabajo constituido por representantes de productores y consumidores y de los diversos sistemas políticos sociales representados en el evento mundial, que tendría como objetivo cooperar con la comisión en el estudio sobre el comercio de productos tropicales, incluyendo el café.

Brutal represión desatan golpistas en Brasil

RIO DE JANEIRO, abril 7.—Fuerzas de la policía militar de Guanabara prosiguieron la ocupación de dependencias estatales y el allanamiento de sedes estudiantiles y sindicales, reportándose que el número de personas arrestadas asciende a más de mil hasta estos momentos.

El coronel Gustavo Borges dio cuenta a la prensa de los allanamientos de la Unión Nacional de Estudiantes, la Superintendencia para la Reforma Agraria (SUPRA), la Facultad Nacional de Filosofía, el Sindicato Metalúrgico y otras entidades donde dijo se habían hallado "documentos comprometedores". Borges afirmó que "todos los focos de agitación serán desmantelados uno a uno".

La policía irrumpió también en el ministerio de Educación, en la Confederación Nacional de Trabajadores de la industria, y ocupó la red ferroviaria federal. Otro grupo policial no uniformado y armado de ametralladoras invadió el ministerio de Finanzas en busca de documentos y "depósito de armas", con resultados negativos, pero detuvo a cinco personas.

Por otra parte, el senador laborista, Nelson Maculan, divulgó una nota, después de recibir la visita de un grupo de oficiales de la marina armados de ametralladoras, donde pone a disposición del presidente provisional Ranieri Mazzilli, su cargo de presidente del Instituto Brasileño del Café.

La policía del gobernador Carlos Lacerda allanó la oficina del abogado Margarino Torres, conocido defensor de los residentes de las barriadas pobres de Río de Janeiro, y según un comunicado oficial, fue ametrallado al tratar de fugarse.

Por otra parte se informó que el General Ladario Telles, nombrado por Goulart comandante del tercer ejército en los primeros momentos de la sublevación, fue conducido, bajo arresto, al ministerio de guerra. También llegó detenido a esta ciudad el General Ottomar Soares, del tercer ejército.

Además, se dio la orden de arresto contra el almirante José Araujo Goyano, y se reportó la prisión del ex diputado y director del Instituto de Jubilación y Servidores Públicos, Clidenor Freitas. Igualmente se conoció que Severino Schnaipp, presidente de la Federación Nacional de Trabajadores Portuarios, solicitó asilo en la embajada de Uruguay.

Desde Recife se reportó que el alcalde Pelopidas Silveira, depuesto de su cargo, fue trasladado al penal de la isla Fernando Noronha, donde se encuentra el gobernador de Pernambuco Miguel Arraes y más de cincuenta dirigentes políticos de ese estado.

En Brasil los gorilas persiguen, encarcelan, torturan y destruyen

RIO DE JANEIRO, abril 3.—Los agentes policíacos del régimen golpista intensificaron esta tarde la represión en todo el país realizando numerosas detenciones y allanando locales de sindicatos, periódicos y otras empresas.

En Brasilia, fuerzas del ejército disolvieron a tiros una manifestación de estudiantes universitarios que llevaban una bandera nacional y protestaban por el golpe militar que derribó el régimen constitucional de Joao Goulart. Varios estudiantes fueron perseguidos después de la manifestación y detenidos muchos de ellos en sus propias residencias.

Por su parte la policía política de Guanabara viene realizando detenciones masivas auxiliadas por fuerzas militares, negándose luego a ofrecer los nombres de los encarcelados.

Los dirigentes sindicales marítimos Antonio Costa y Jose Amancio, y el de la aeronáutica L. Alkmin, también fueron detenidos y encarcelados y la policía allanó decenas de sindicatos, el local del periódico "Novos Rumos" y otras empresas.

El director de la cadena de periódicos "Ultima Hora", Samuel Warner, a quien la policía perseguía tenazmente, pidió y obtuvo asilo en la embajada de Chile.

El "Correio da Manha" expresa hoy en su editorial: "No podemos macular la victoria con la ola de arbitrariedades y violencias que viene cometiendo desde ayer la policía de Guanabara, violando y desprestigiando todas las garantías constitucionales".

Agrega el diario: "El gobernador Lacerda trata de compensarse psicológicamente desorbitando sus funciones después de mantenerse en silencio durante tanto tiempo y ahora reacciona utilizando la policía política para detener y agredir a los ciudadanos".

Dice finalmente: "No admitiremos que se realice una embestida

brutal del totalitarismo con aplastamiento de todas las libertades, invadiendo casas, deteniendo a periodistas y ciudadanos y utilizando la policía como arma para aniquilar a los adversarios políticos".

El mismo diario informa que el gobernador Seixas Doria, de Sergipe, quien apoyaba al presidente Goulart, fue detenido y enviado a

un cuartel en Bahia.

También fueron detenidos en São Paulo los ex ministros Amaury Silva, Wilson Fadul y Paulo Mineacone.

Por su parte el gobernador Adhemar de Barros exigió al presidente provisional Mazzilli el cierre definitivo del comando general de trabajadores.

EE. UU. gestor del gorilazo en Brasil

PARIS, abril 7.—"Paris Jour", el importante rotativo parisiense, afirma que la abierta participación de Estados Unidos en el golpe militar en Brasil constituye "un grave error político".

El diario constata que esta opinión es compartida por la casi totalidad de los gobiernos europeos, incluyendo el del Generalísimo Francisco Franco.

Al efecto, recuerda el artículo firmado por J. V. Alonso, seudónimo utilizado por el canciller español, Fernando María de Castiella, en el que se critica la posición norteamericana en relación con los sucesos en Brasil. En dicho artículo también se condena "la posición hostil y falta de realismo adoptada por Estados Unidos hacia todos los países que mantienen relaciones comerciales con Cuba".

El degaullista "La Nation" dice que no queda la menor duda sobre la participación estadounidense en el golpe militar al gobierno de Joao Goulart.

De todo lo que pasa en los países latinoamericanos son responsables los yanquis, ya que están mezclados en todas las conspiraciones, escribe "La Nation".

¡La batalla en Brasil no ha terminado!

MONTEVIDEO, abril 3.—El diputado Rodney Arismendi aseguró hoy que "la batalla en Brasil no ha terminado aún", y que la tempestad creada por los sectores reaccionarios que responden a las orientaciones de Washington, no podrá detener la lucha del pueblo brasileño por la transformación económica, política y social del país.

Al hablar en un acto organizado por el frente izquierda de liberación, Arismendi observó que "la lucha en Brasil está tomando otros caminos", luego de pronosticar que

el pueblo de aquella nación "se levantará en la derrota temporal, para continuar el combate por conquistas mucho más grandes".

Explicó también que el movimiento subversivo de los elementos fascistas de Brasil, que venía desarrollándose desde hacía algún tiempo, se aceleró ante el temor de que las medidas de carácter popular aprobadas por Goulart "pudieran cambiar el rostro de Brasil".

El acto se transmitió a todo el país por una radioemisora de esta capital.

El FRAP hará grande y respetable a Chile

SANTIAGO DE CHILE, abril 3.—El senador y candidato del Frente de Acción Popular (FRAP) Salvador Allende, reiteró hoy que si es elegido presidente nacionalizará las riquezas básicas del país, incluso el cobre, que es explotado por compañías norteamericanas.

Dijo Allende que "liquidaremos la penetración foránea, eliminaremos el latifundio improductivo, estabilizaremos la alta banca y gobernaremos con todos los sectores que no están comprometidos con la derecha; no transaremos el problema de liberación nacional ya elaborado por el FRAP".

Allende, en respuesta a un cuestionario que le presentó el candidato del partido demócrata cristiano, Eduardo Frei, en que está implícito el temor a que las reformas estructurales precipiten las represalias del imperialismo, pone énfasis en afirmar que "ya no caben los boicots ni los bloqueos; tendremos muchos amigos y aliados en todo el mundo; no estamos solos en la tarea de hacer grande y respetable a Chile".

El candidato del Frente de Acción Popular expone que "negar la nacionalización del cobre importa rechazar toda una estrategia de desarrollo basada en los principios de independencia económica, de liquidación efectiva de las estructuras tradicionales".

Allende a continuación pasa a exponer las contradicciones insalvables entre los intereses de Chile y los consorcios internacionales.

"Primero. Para Chile es vital vender el cobre al mayor precio posi-

ble; a las empresas no les interesa. Los mayores beneficios los obtienen a través de los productos manufacturados que sus filiales elaboran fuera del país.

Segundo. Para Chile es imprescindible utilizar plenamente la capacidad instalada de producción; a las empresas no les conviene el aumento de producción chilena que desplazaría a los productores marginales norteamericanos.

Tercero. A Chile le conviene ampliar sus ventas a todos los países del mundo. Las empresas se oponen a venderle al mercado socialista.

Cuarto. A Chile le conviene refinar e incluso manufacturar el cobre en el país. Las empresas refinan y elaboran en otros países el cobre chileno, para que los beneficios de las utilidades y pago de salarios queden fuera de Chile.

Allende pasa a señalar que "es abismante que un senador chileno (Frei) plantee que una expropiación hecha en Chile debería realizarse de acuerdo con métodos internacionales" y aclara que "pagaremos las expropiaciones y aunque nos horripila pagar con minerales no hemos pensado en eso".

Allende se refiere seguidamente al fracaso del boicot económico norteamericano contra Cuba, admitido incluso por el presidente de la comisión de Relaciones Exteriores del Senado, J. W. Fulbright.

Frei le había preguntado: "¿Se justifica que arriesguemos toda la política exterior de Chile en una aventura de la magnitud de la nacionalización, que no presenta claras ventajas y nos podría colocar ante estrangulamientos económicos peores que los que sufre Cuba?".

Allende respondió: "Los argumentos que esgrime Frei para rechazar la nacionalización son los mismo que tradicionalmente viene reiterando la típica derecha chilena, que pregona la fatalidad de nuestra subordinación a las empresas norteamericanas".

El candidato del FRAP recuerda al aspirante demócrata los casos de nacionalización del azúcar cubano, el Canal de Suez, el petróleo mexicano y otros que han culminado en un triunfo de los pueblos.

Allende, por otra parte, advierte que "los hechos son porfiados. Son los dos partidos de la reacción y algunos desplazados políticos encabecados por los nazis los nuevos aportes que exhibe la candidatura demócrata".

Terminan las declaraciones destacando que "nuestro llamado a los radicales no es una renuncia ni una maniobra. Es la expresión consecuente de un anhelo de siempre: Reunir a la inmensa mayoría del pueblo de Chile bajo las banderas del movimiento popular para que este encuentre se produzca en términos de asegurar una acción seria y profunda; su gestación debe ser pública".

CONFERENCIA MEDICA EN URUGUAY

La explotación imperialista, principal causa de la miseria y enfermedad en Latinoamérica

MONTEVIDEO, abril 7.—Las conclusiones del octavo Congreso Médico Social, organizado por la Conferencia Médica Panamericana, constatan que la mayoría de los países latinoamericanos padecen de un bajo nivel de salud.

Es bajo nivel de salud, dice el informe elaborado, no podrá ser elevado si no se realizan mejoras económicas y sociales.

Indica además que los índices de salud de los pueblos latinoamericanos en el último decenio demuestran una tendencia estacionaria, con ligera mejoría en algunos países y aún con descenso en otros.

Según lo expuesto, los índices de mortalidad no mejoran en grado proporcional a los esfuerzos técnicos y señala que aún dentro de los países con mejores índices existe gran desigualdad interna y extensos sectores cuya salud no mejora.

El examen de los indicadores del desarrollo económico en el mismo período demuestra un deterioro en la lenta evolución económica y cultural de los países latinoamericanos, que aparece como principal responsable de su atraso sanitario.

A continuación expone que el consumo de proteínas por habitante es muy bajo y ha descendido en muchas naciones, el ausentismo y la deserción escolar salvo en países aislados que han hecho esfuerzos especiales, sigue afectando a una elevada proporción de los niños de seis a doce años.

Se llegó a la conclusión de que los factores económico-sociales que

mayor influencia tienen en los bajos índices de salud y en las formas de trabajo médico, son la dependencia económica del extranjero, medida en los términos desfavorables del intercambio, que paga mal los productos primarios y vende caro sus productos industriales y el atraso de la cultura, debido al régimen de propiedad de la tierra y a su falta de tecnificación y la ausencia de capitales para inversión en el sentido nacional.

Estas situaciones se agravan con la elevada cuota de recursos públicos destinados a gastos militares y otros fines improductivos.

En otras partes, el informe final dice que es necesidad que la profesión médica y cada uno de sus miembros proclame incansablemente que la salud y enfermedad de nuestros pueblos dependen, sobre todo, del mejoramiento en el nivel de vida de sus clases trabajadoras.

Recomienda la promoción de médicos y personal sanitario, dotado de elementos aptos, pero afirma que esta política sólo puede lograrse dentro del cuadro de las transformaciones requeridas por el desarrollo económico.

La causa de la mortalidad en América Latina se debe no solamente a fallas de la organización sanitaria, sino fundamentalmente al subdesarrollo económico y social.

Finalmente subraya que cualquiera que sea la estructura política, social y económica de los países latinoamericanos, la profesión médica debe bregar por la elevación del nivel sanitario de sus respectivos pueblos.